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　　今天傳統的民曆二月二十日，昨天是觀音菩薩聖誕，過年過了
一個多月。我們大家在一起讀誦《太上感應篇》，我們要咬緊牙根
來學習，包括我們淨老和尚提倡的傳統文化。特別現在的《群書治
要》，在聯合國教科文組織也是首先推出的經典，這是救當前這個
世界。從我們個人家庭、社會、國家，到整個世界，這個治跟亂，
我們看了《群書治要》就知道它的結果。依《群書治要》經典裡面
的道理來依教奉行，這樣來做，這在個人學業、道業、事業都可以
提升，在家庭也可以得到幸福，在社會能安定，國家能富強，推廣
到世界才能達到和平。如果不推廣這個東西，不提倡中國傳統文化
的倫理、道德、因果教育，我們很肯定的講一句話，世界和平只是
一個理想，做不到，是會愈來愈不和平。
　　所以這個月我們在澳洲圖文巴，參加了兩個活動，一個就是我
們師長護法她的紀念日，我去講經講了四天。也辦了我們淨老和尚
弘法六十週年一個上午的活動。第二個活動，就是三月十三日聯合
國有五個國家的大使，一個團去訪問圖文巴。訪問圖文巴，三月十
五日圖文巴市長招待吃飯，我們老和尚年紀大不能去，就派悟道跟
悟行兩個去參加。那天晚上還沒有吃晚餐，市長就給我們講個消息
，就在隔壁紐西蘭發生清真寺槍擊事件，帶我們大家默哀一分鐘。
紐西蘭就在澳洲隔壁，這個事情發生，我們就知道這個世界真的是
愈來愈不和平。拿槍去掃射清真寺的這些信眾，剛好那個時間他們
在祈禱，兩百多人打死了五十個人，五十個受傷，這個槍擊案也是
相當嚴重的。這個年輕人二十八歲，澳洲人（白人），根據新聞的



報導，他是思想偏激的，思想很偏激的、仇視的。
　　現在所謂的恐攻、恐怖分子，你去看看這些行凶的人，你去調
查一下、你去了解一下，他從小是接受什麼樣的思想、什麼樣的教
育？你一查那就非常明顯。從小他就是接受那種錯誤的思想，沒有
倫理、道德、因果這種觀念的教育，都是邪知邪見的，都是偏激的
。不是偏這邊，就偏那邊，都不是依照經典，沒有依照經典。其他
每個宗教都有經典，不是依照經典，都是根據個人的貪瞋痴那種思
想在教育，所以誤導了。誤導有的程度比較深，有的程度比較淺，
比較淺還不至於發生這樣；很深的，他很偏激的，那是中這個毒比
較深，他就會做出這樣的行為。你說一個正常人，他怎麼可能去亂
殺人，這不可能的事情。這樣的事情，也是所有全世界的人都不能
夠接受的。所以這些都是失去理智的，都是感情用事，而且是偏激
、極端的那種感情用事，造出這種罪業這麼大。這就是沒有讀《感
應篇》，沒有中國傳統文化倫理、道德、因果教育。
　　我們這兩天去台東做法會，在法會當中，會長也帶當地的一個
校長來，這個校長年紀大概不會比我大。他有兩個兒子，第二個兒
子今年二十歲，到奧地利去學音樂，交了一個女朋友五個月，那個
女朋友移情別戀，他受不了，上吊自殺。有同修介紹，會長、總幹
事他們說請他來做，原來他說他不想來，後來他自己想想又來了。
來了他們給我介紹，我也跟他講因果，給他介紹看《安士全書》，
講這些因果。這悲劇的產生是可以避免的，二十歲的年輕人去奧地
利學音樂，他交的這個女朋友，懂得他的音樂，是他的知音，他的
知音移情別戀，他就受不了，自殺了，寫個遺書。為什麼去學音樂
會學到這樣？這個自殺第一個，他就是沒有想到父母的感受，他沒
有去想到父母，一個兒子養到成年，去讀大學，到外國留學，然後
自殺了，做父母的他是什麼樣的心情？他沒有去想這個問題。



　　我們最近在學習雪廬老人《論語講記》，我們中國自古聖賢就
以禮樂治天下。這個樂，我們現在聽的都是壞人心術的音樂，跟西
洋人學的，所以李老師講跟洋人學那個音樂是害死人。樂是陶冶性
情的，「喜怒哀樂之未發，謂之中；發而皆中節，謂之和。」它是
調節你達到中和、達到平衡的，樂它的作用是這樣，它不是讓你偏
激，走上極端的。你學習西洋音樂學歪了、學偏了，西洋音樂也有
好的，但是你沒有能力去選擇，你不懂，學到最後你就這樣的下場
。如果他學中國的古樂，不至於這樣的。現在中國的音樂也是學西
洋的那些，都是愛情、靡靡之音。這個我年輕的時候也是被迷惑顛
倒，還去買書來看，怎麼追求女朋友。結果看了一個也沒追到，現
在想起來很好笑，迷惑顛倒，聽些靡靡之音。然後在當兵的時候，
在外島東引無聊，白嘉莉主持什麼節目，那是我們最好的娛樂，她
唱的那些，現在學了佛知道這個道理，那都是害人的。我們都沒有
接觸到老祖宗傳統這個禮樂，所以被這個西洋誤導，一味就是倒向
西方，凡是西方的東西都是好的。西方的東西也有好的，也有不好
的，不是全部好的。我們東方最好的就是聖賢，不好是什麼？不依
照這個聖賢的教導去做，那就不好。不是那個聖賢的教誨不好，是
人不好，你不學習聖賢教育人就不好。
　　所以《太上感應篇》，我們大家學一句做一句，看哪一句現在
真是我最大的毛病，我們就從這一句下手。你這句下手有效果，功
夫得力，其他就容易，所以可以從一個點去切入。我們有時間可以
跟大家來分享學習，《感應篇彙編》它前面有一個修心，其實關鍵
都在我們這個心。現在實在講我們不會、不懂，我們自己起心動念
，自己偏差迷了我們自己不知道；如果你知道了就是始覺，你開始
覺悟了。但是知道，功力不深也沒用，等一下又忘記了，又迷惑顛
倒，覺悟的時間很短暫，迷的時間很長。雖然短暫但是很可貴，好



像電光一閃，就看見一線曙光。所以我們要繼續努力，讓這個光愈
來愈長，我們就成功了。所以我們學習是最重要的，學習才會有快
樂，不是賺錢就有快樂。你錢賺得再多，你快樂嗎？現在有錢的人
很多，你問他，快樂不快樂？不快樂。這個大家要知道。
　　好，我們九點半要開會，我們就講到這個地方。祝大家福慧增
長，法喜充滿。阿彌陀佛！
　　
　　


